

LA ECONOMIA Y LOS ECONOMISTAS

PERLMAN, SAMUELS Y EL ESTADO PRESENTE DE LA ECONOMIA

Manuel SIGÜENZA

MARK Perlman nació en la ciudad de Madison (Wisconsin) el 23 de diciembre de 1923, donde su padre, el conocido institucionalista e historiador del movimiento obrero americano Selig Perlman (1888-1959), era un miembro destacado del Departamento de Economía de la Universidad de Wisconsin. Mark obtuvo sus dos primeros grados universitarios, el bachillerato y la licenciatura o maestría, ambos en economía, en dicha Universidad en 1947. En 1950 completó su doctorado, también en economía, en la Universidad de Columbia en Nueva York, con una tesis doctoral sobre cuestiones de arbitraje industrial en Australia. Esta tesis fue publicada en 1954 con el título *Judges in Industry: A Study of Labor Arbitration in Australia*. Su director de tesis fue el economista Carter Goodrich (1897-1971), pero Mark Perlman recibió también asesoramiento del economista laboral Paul Frederick Brissenden (1885-1974). La tesis doctoral del profesor Perlman sirvió de inspiración más tarde al nuevo sistema de arbitraje en las disputas laborales vigente ahora en Australia.

Mark Perlman ha sido profesor de economía en las universidades de Hawaii, Cornell, John Hopkins y Pittsburgh. En esta última institución se le otorgó el codiciado nombramiento de «University Professor of Economics» en 1969.

El profesor Perlman ha publicado una docena de libros (como autor o como compilador) y un gran número de artículos en las áreas de la economía laboral y sindical, los problemas de la salud pública, los recursos humanos y la economía demográfica, la historia del análisis económico, la medición de la productividad industrial y la economía urbana.

Las personas que más han influido el pensamiento del profesor Perlman son, en su opinión, las siguientes: su padre Selig Perlman (1888-1959), Simon Kuznets (1901-), Edwin E. Witte (1887-1960), Fritz Machlup (1902-1983) y el criminólogo australiano sir John Barry (1903-1969). Se pueden añadir los nombres de Joseph A. Schumpeter (1883-1950), John Maurice Clark (1884-1963), G. L. S. Shackle (1903-) y William J. Fellner (1905-). Con-

fiesa también su deuda con el pensamiento político de Thomas Hobbes (1588-1679) y Otto von Gierke (1841-1921), este último a través de la obra del conocido historiador legal inglés Frederick William Maitland (1850-1906).

El profesor Perlman es conocido en todo el mundo como el primer director de la prestigiosa revista *The Journal of Economic Literature* desde su creación en 1969 (para sustituir a la anterior, *Journal of Economic Abstracts*, 1963-1968) hasta 1981. Esta revista incluye regularmente artículos sinópticos o panorámicos (*survey articles*) sobre las distintas ramas de la ciencia económica, reseñas y notas de libros, breves resúmenes de artículos recientes y otra información bibliográfica (1). Es, sin duda, una de las revistas más útiles hoy en el campo de la economía. La esposa de Mark Perlman, Naomi Waxman Perlman, especialista en economía de la información, ha sido directora asociada de esta revista desde sus comienzos. A ella se debe en parte el sistema de clasificación de la bibliografía económica utilizado en dicha revista y la parte anual de volúmenes titulados *Index of Economic Articles*, publicados por la «American Economic Association».

Warren Joseph Samuels nació en la ciudad de Nueva York (Bronx) el 14 de septiembre de 1933. Su primer grado universitario, un bachillerato, lo obtuvo en la Universidad de Miami en 1954. De esta Universidad pasó a la de Wisconsin, donde obtuvo los grados de maestría y doctorado en 1955 y 1957, respectivamente. Su tesis doctoral versó sobre el tema «Concepts of Major Business Organizations on the Role of Government in the Economy» y fue dirigida por el prestigioso economista Edwin Emil Witte (1877-1960). Esta tesis demostró que las organizaciones formadas por las empresas privadas en los Estados Unidos tienden a presionar a las agencias del Gobierno para que intervengan en la economía, de acuerdo con sus intereses y no, según señala la ideología del *laissez faire*, para que se inhiban o se abstengan de interferir en el libre funcionamiento del mercado.

Warren Samuels ha sido profesor de Economía en las Universidades de Missouri, Georgia State College y Mia-

mi. Desde 1968 es catedrático de Economía de la Universidad del Estado de Michigan en la ciudad de East Lansing.

En calidad de autor o como compilador, el profesor Samuels ha publicado varios libros sobre los temas de la política económica, las empresas de servicio público (*public utilities*), Pareto, la Escuela de Economía de Chicago, la economía como un sistema de poder y la metodología económica. Merecen especial mención estos dos libros suyos: *The Classical Theory of Economic Policy* (1966) y *Law and Economics: An Institutionalist Perspective* (1980, publicado con su colega A. Allan Schmid). Es autor también de un elevado número de artículos en las áreas de la historia del pensamiento económico y la génesis de las ideas económicas modernas, la metodología económica, las relaciones entre la economía y el derecho, los aspectos económicos del derecho de propiedad y las empresas de servicio público. Samuels fue presidente de la «Economics Society of Michigan» en 1972-73 y en la actualidad es presidente de la «History of Economics Society».

Entre las personas que más han influido en el pensamiento del profesor Samuels se destacan los dos economistas de su *alma mater* en Madison, John Rogers Commons (1862-1945) y Edwin Emil Witte (1887-1960), el economista y sociólogo alemán Max Weber (1864-1920) y el economista de la Universidad de Chicago, Frank Hyne-man Knight (1885-1972).

Una gran parte de la investigación del profesor Samuels ha estado dirigida a esclarecer las relaciones existentes entre las esferas económica y legal, con un énfasis especial en el análisis de la institución de la propiedad. En su opinión, las decisiones económicas están fuertemente condicionadas por los intereses y el poder de las partes afectadas, aunque este hecho tiende a ocultarse tanto por la ideología económica como por las técnicas del análisis utilizado.

El profesor Samuels fue director de la revista *Journal of Economic Issues* desde 1971 a 1981. Durante este período esa revista se convirtió no sólo en el principal foro para la expresión del pensamiento económico institucionalista, sino también en una de las mejores revistas generales del campo de la economía en USA. Sin embargo, Samuels lamenta que dicha revista no sirviese para generar entonces todo un nuevo cuerpo de pensamiento institucionalista, como a él le hubiese gustado, aunque reconoce que en sus páginas se publicaron artículos heterodoxos de gran calidad.

En su artículo publicado ahora en *Papeles de Economía Española* el profesor Perlman, inspirándose en una idea presentada por Francis Bacon (1561-1626) en 1620, en su *Novum Organum*, clasifica los economistas en tres grandes grupos o categorías: economistas-hormigas recopiladores de datos empíricos, economistas-arañas o teóricos y economistas-abejas o sintetizadores del pensamiento teórico abstracto y de la observación empírica (2). Basándose en esta sencilla idea, Perlman nos presenta un

análisis penetrante y muy revelador de la situación actual de la ciencia económica.

En su artículo sobre el estado presente de la economía, el profesor Samuels nos ofrece un análisis amplio y muy equilibrado sobre la situación por la que atraviesa ahora nuestra ciencia. Son de especial interés estas ideas suyas: la distinción de las tres funciones desempeñadas por la ciencia económica (fuente de conocimiento de la realidad económica, medio o instrumento para el control de esa realidad mediante la política económica y medicina o sedante psicológico de los seres humanos afectados por los procesos económicos), la indicación del papel crucial que las premisas normativas o valorativas implícitas presentan en el análisis económico, la insistencia en los límites con que se encuentra nuestra ciencia al tratar de penetrar o calar en la realidad económica y, finalmente, el énfasis con que se señala la importancia del poder económico en todo lo que tenga que ver con el análisis económico aplicado.

Los dos artículos de Perlman y Samuels se complementan muy bien y sirven para mostrar un cuadro, en mi opinión correcto, del estado de la ciencia económica en países tales como los Estados Unidos y Canadá, Europa Occidental, Australia y tal vez Japón (el llamado Norte capitalista o de economía de mercado). Este cuadro, sin embargo, requeriría matizaciones importantes si se deseara incorporar al mismo rasgos descriptivos del pensamiento económico tercermundista y socialista (es decir, del Sur y del Norte socialista). Pero eso, por supuesto, sería un buen tema para otro par de artículos. Entre tanto, podemos agradecer a los profesores Perlman y Samuels el acierto y la claridad con que han sintetizado las líneas principales del pensamiento económico prevaletientes hoy en los países de economía del mercado, ya que ese es el mundo en que vivimos nosotros.

NOTAS

(1) Vid. Mark Perlman, Editor's Note, *Journal of Economic Literature*, 7, 1, marzo de 1969, iii. Véase también su nota de despedida: Editor's Note, *J. Econ. Lit.*, 19, 1, marzo de 1981, 1-4.

(2) Esta clasificación de los economistas es reminiscente del conocido debate del año 1949 entre los profesores Tjalling Koopmans y Rutledge Vining en las páginas de la revista *Review of Economics and Statistics* a raíz de la publicación allí en agosto de 1947 de un artículo por Koopmans, titulado «Measurement without Theory» en el que criticaba el libro *Measuring Business Cycles* (1946) de Arthur F. Burns y Wesley C. Mitchell.